

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar 1,25; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.—VENTA: Paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Pablo Iglesias, y para la Administración al de Juan J. Morato.

SUSCRIPCIÓN

Á FAVOR

DE LOS HUELGUISTAS DE MANRESA

Pesetas.

Suma anterior..... 29,75

Madrid.

Comité Central de la Federación Tipográfica, 100 pesetas.—Sociedad de Estuquistas, 10.—Sociedad de Cerrajeros, 10.—Arte de Imprimir, 15.—Un socialista, 1.—J. F. Fraga, 0,25.—F. M. de la Cruz, 0,25.—Adolfo Atienza, 0,25.—J. C. López, 0,25.—B. Lumbreras, 0,50.—A. Losada, 0,15.—Bañuá, 0,20.—F. Casado, 0,50.—C. Eserverri, 0,25.—F. Fraga, 0,25.—Marina Barrio, 0,10.—V. Barrio, 0,10.—Matea G. de Barrio, 0,10.—M. Guizarro, 0,10.—Victoriana Gabriel, 0,10.—Una socialista, 0,50.—P. Iglesias, 0,50.—L. Ortiz, 0,75.—Rovira, 0,50.—J. Morato, 1..... 142,60

Santiago.

Sociedad de Carpinteros..... 5,00

TOTAL..... 177,35

LA MOVILIZACIÓN OBRERA EN 1897

Si en años anteriores, exceptuando los tres primeros, la Prensa burguesa de nuestro país ha tenido mucho cuidado en no publicar noticias relativas á la Manifestación del 1.º de mayo, en el presente puede decirse que la conspiración del silencio ha sido absoluta. Ni el artículo que antes dedicaban á la Manifestación han publicado siquiera este año.

Pero todo ha sido en balde. Los órganos de la clase explotadora se han equivocado al creer que dejando de hablar de la célebre fecha harían que muchos obreros no la recordasen. Los trabajadores la han recordado y han acudido en número mayor que otros años á celebrarla. Si en la provincia de Barcelona no ha sucedido así, atribuyase, no á que los obreros se olvidaran del acuerdo del Congreso internacional de París, sino á que las autoridades españolas, nada escrupulosas en lo que se refiere á la libertad de los ciudadanos, se han servido del crimen de la calle de Cambios para tener aquella provincia en situación excepcional y privar así de los derechos de reunión y de emitir sus ideas á los muchos trabajadores que hay en ella.

Por lo que hemos leído en la Prensa socialista de los otros países la misma conducta ha observado en ellos la Prensa burguesa con relación al movimiento de mayo, dándole iguales negativos resultados que aquí; pues el acto que dicha Prensa da por fracasado y muerto vive cada vez con más lozanía y cumple perfectamente el objeto que sus autores se propusieron.

En Alemania, Austria, Francia, Suiza, Bélgica, Inglaterra, Italia, Portugal y demás naciones, el número de obreros congregados para reclamar la legislación protectora del trabajo y afirmar la unión del proletariado internacional con el fin de conquistar su emancipación, ha sido infinito, pudiendo asegurarse que ha ido más allá del de los últimos años, cosa que nada tiene de particular, puesto que el movimiento obrero y el socialista, que forman uno solo en dicha Manifestación, no cesan de acrecer.

Y si las fuerzas movilizadas han alcanzado mayor cifra, el orden y la solemnidad con que en todas partes se han hecho presentes no han podido ser más grandes. Aunque las autoridades han sido pródigas en provocaciones, ni una sola noticia tenemos hasta el momento de escribir estas líneas de que en punto alguno se haya turbado el orden. Así acreditan los trabajadores, los explotados, su sensatez, su juicio y su educación!

Los Poderes públicos, los representantes

políticos de la clase privilegiada, podrán hacer más ó menos caso de esta movilización de los obreros conscientes y de los deseos que en ella manifiestan: libres son de perder ó ganar el tiempo. Los que no lo pierden ni lo perderán son los proletarios, que habiendo aprendido ya donde reside su fuerza y la manera de acrecentarla, redoblarán sus bríos para ponerse lo antes posible en condiciones de arrancar las mejoras que necesitan ó, si á esto se resistiese la burguesía, hacer un titánico esfuerzo que dé con ella en tierra y haga tabla rasa de todos sus privilegios. De un modo ó de otro, la revista anual del proletariado consciente será provechosisima para las víctimas del régimen capitalista.

Para que todos nuestros compañeros puedan apreciar bien las proporciones de la movilización obrera en el 1.º de mayo de este año, daremos cuenta brevemente de todas las reuniones verificadas en nuestro país, y cuando hayamos terminado esa tarea, lo haremos igualmente de lo más trascendente é importante que haya ocurrido en los otros.

MADRID.—No han trabajado el día 1.º de mayo los estuquistas, los canteros, muchísimos carpinteros de armar y de taller, bastantes tipógrafos, albañiles, cerrajeros, zapateros y trabajadores de otros muchos oficios. Los obreros panaderos dejaron el trabajo á las ocho de la mañana y no lo reanudaron hasta por la noche. Los maestros carpinteros, reunidos en junta, acordaron pagar á sus obreros el viernes, á fin de que pudieran tomar parte en la Fiesta del Trabajo.

Al *meeting* organizado en el Salón de Variedades por el Partido Socialista y las Sociedades obreras asistió una concurrencia extraordinaria. A pesar de haberse quitado muchos asientos y de estar la gente poco menos que prensada, gran número de trabajadores no pudo entrar en el local por hallarse materialmente atestado. Entre los concurrentes veíanse bastantes mujeres.

En el escenario se colocaron las banderas del Partido y de la Sociedad de Obreros panaderos.

Presidió Francisco Diego y usaron de la palabra Caballero, Louro, Morato, Simal é Iglesias. Los discursos de estos compañeros, consagrados á explicar el significado de la Manifestación del 1.º de mayo, la importancia de la jornada de ocho horas y demás leyes protectoras del trabajo, hacer la crítica del régimen burgués, poner de relieve los grandes avances de la clase trabajadora y demostrar la posibilidad de la emancipación económica, fueron calurosamente aplaudidos. La reunión terminó en medio del mayor entusiasmo al grito de: ¡Viva el 1.º de mayo! El delegado de la autoridad hizo una llamada al orden sin motivo alguno, á la que el presidente no concedió importancia para evitar que se desluciera acto tan bello.

A la puerta del Salón de Variedades se repartieron profusamente ejemplares del número extraordinario de EL SOCIALISTA.

A las cuatro de la tarde se verificó la jira al espacioso merendero de la Bombilla. En el escaso intervalo de una hora se reunieron en aquel ameno lugar cerca de 800 individuos. A la hora de empezar la merienda el número de los reunidos se aproximaba á 1.000. Tres larguissimas mesas, que se habían colocado de antemano, fueron insuficientes para que todos pudieran tomar asiento, y eso que ninguno ocupaba el espacio que en realidad necesitaba. Se puso una cuarta mesa, pero tampoco fué suficiente, habiendo precisión de ocupar hasta las pequeñas. Aun así, no hubo posibilidad de colocar á todos, debiendo merendar algunos después que la mayor parte terminaron. Las compañeras figuraban en buen número.

El golpe de vista que ofrecían aquellos cientos de trabajadores tranquilos, satisfechos, con el semblante risueño y hablando en tono que todos podían entenderse del *meeting* celebrado por la mañana, de lo bien que había sido acogida la idea de la jira y de lo que en aquellos instantes harían sus compañeros de otras localidades y de otras naciones, era verdaderamente hermoso.

El delegado de la autoridad, desconociendo el derecho de los allí reunidos, no consintió que se colocaran las banderas en la parte que hacía de cabecera. Acosado por las razones de la Comisión organizadora, consintió en consultar telefónicamente sobre el caso al gobernador, y éste, para no negar que es hombre

que no puede pasar sin cometer torpezas y arbitrariedades, declaró bueno el absurdo criterio del delegado.

A pesar de la provocación que entrañaba esta infracción de la ley, el orden no se alteró ni un solo instante, como tampoco descompuso el magnífico cuadro de la lluvia que durante algunos minutos descargó sobre los reunidos.

Terminada la merienda, pronunciaron algunas frases para poner fin á la jornada de tan fausto día los compañeros Paz (A.), Diego, Cermeño (P.), Simal é Iglesias.

Este protestó enérgicamente, en nombre de todos los reunidos, de la arbitrariedad cometida por el gobernador no dejando colocar allí las banderas.

La reunión se disolvió después de dar todos los concurrentes dos estentóneos vivas: uno á la unión de la clase obrera y otro á la emancipación del proletariado.

La merienda fué bastante mal servida, dando esto lugar á que la Comisión organizadora expresara sus quejas al dueño de la fonda.

VIZCAYA.—Aunque no tenemos noticias directas de lo ocurrido en esta importante comarca, sabemos por los mismos periódicos burgueses que los propietarios de las minas acordaron que no se trabajara en ellas el día 1.º de mayo, lo que es señal cierta de que los obreros no pensaban dar en ese día ni un golpe. La paralización de los trabajos ha sido completa, ascendiendo á más de 18.000 los obreros que han hecho fiesta.

En las minas se han celebrado varios *meetings*, á los que han concurrido miles de personas, siendo muy aplaudidos los oradores.

El gran festival celebrado en Bilbao, en los Jardines del Olimpo, ha estado animadísimo. El Orfeón cantó varios himnos revolucionarios, acompañándole la mayoría de los que han asistido á la fiesta campestre. Esta terminó en medio del mayor entusiasmo y de una manera ordenadísima.

Las autoridades han adoptado multitud de precauciones, tanto en el monte, como en la capital, siendo todas ellas innecesarias, pues la armonía y el orden han sido completos.

Los socialistas bilbaínos esperan que el próximo domingo ha de ser también día de fiesta para ellos por el triunfo que piensan alcanzar en las urnas.

VALENCIA.—En el amplio Teatro Pizarro se celebró el 1.º de mayo por la mañana el *meeting* organizado por la Agrupación Socialista y las Sociedades obreras. La concurrencia fué numerosísima. Presidió Gascó y usaron de la palabra los compañeros Cases, Gil, Castillo y López, que censuraron el egoísmo de la clase burguesa, defendieron la jornada legal de ocho horas, atacaron la enseñanza religiosa, hicieron la crítica de la política colonial burguesa y recomendaron la unión de los trabajadores. Habló á seguida Sanchis, que expuso las ventajas que se obtendrán con la jornada de ocho horas y censuró al cardenal Sancha por entretenerse en repartir medallitas, cuando lo que debiera repartir era pan. El delegado de la autoridad llamó al orden al orador, de cuya llamada protestó Gascó por entender que Sanchis estaba en su derecho criticando la conducta del cardenal. El delegado, sin decir nada más, disolvió la reunión, lo que le valió una soberbia grita. El presidente protestó enérgicamente de la disolución, siendo aplaudido por el público.

Disuelta la reunión en medio del mayor orden, la Mesa se presentó al gobernador para protestar de la arbitrariedad cometida por el delegado. El gobernador acogió muy bien á los delegados.

Las gentes imparciales han juzgado con gran dureza al delegado de la autoridad y aplaudido la conducta sensata de los obreros.

BURGOS.—Con numerosa concurrencia, y presidido por el compañero Gil, celebróse un *meeting* la noche del día 1.º de mayo, en el que usaron de la palabra Lara, Abad, Regueira y Lucio.

Estos compañeros, después de hacer constar la necesidad de que pronto estemos en condiciones de obtener la legislación obrera acordada en nuestros Congresos internacionales y de señalar la importancia de las Demostraciones del 1.º de mayo, condenaron por inmorales y antihumanitarias las guerras y aconsejaron á los trabajadores que abandonen todos los partidos burgueses, cobijándose bajo la redentora bandera del Socialismo.

Terminado el acto, se repartieron gratuitamente entre los trabajadores ejemplares del número extraordinario de EL SOCIALISTA.

Los obreros de Gibraltar han celebrado la Fiesta del Trabajo no acudiendo á los talleres ni á las obras el 1.º de mayo.

Así nos lo participó telegráficamente ese día el Círculo Obrero, enviando al propio tiempo un saludo á todos los socialistas españoles.

LA SEMANA BURGUESA

Si quisiéramos que nuestros lectores tomasen el camino de San Baudilio nos bastaría copiar todo lo que acerca de lo que ha sido la Manifestación del 1.º de mayo en Madrid han escrito los periódicos de esta capital.

Decididamente, el mejor medio de no averiguar la verdad es tratar de inquirirla por la Prensa burguesa (salvo siempre contadas excepciones).

Trataremos de rectificar aquellas inexactitudes de más bulto que dicha Prensa ha cometido y que los límites de esta sección permiten.

Cogemos al azar, y topamos con *El Día*, aquel periódico que el difunto marqués del Riscal fundó para defender las Ligas de contribuyentes, y que hoy anda dando tumbos en espera de un caballo blanco que le saque de penas.

Para este periódico, que debiera publicar en la primera plana un cartel que dijese «se alquila», en España no hay más socialistas que Pablo Iglesias y cinco ó seis amigos que se pasan la vida pronunciando discursos y que cuando entran en el gremio burgués (¿eh?) no reparten sus bienes entre los obreros.

En el *meeting* hubo pocos obreros, según dice: efectos de óptica, hijos de la debilidad de estómago. Luego se indigna porque los socialistas «se marcharon á merendar á la Bombilla». Hombre, si era esa la causa del mal humor, haberse acercado á la Comisión organizadora: todavía sobró paella.

A *El Nacional* tampoco le ha satisfecho la Fiesta obrera del 1.º de mayo: como que todo ha quedado reducido en Madrid á unos cuantos discursos contra la burguesía.

Y eso no está bien, porque para ese viaje podía el gobernador habérselo ahorrado el que hizo á la Bombilla.

Y las 30 parejas de Guardia Civil con sus correspondientes 30 parejas de caballos que envió por delante.

El órgano de Silvela dice que asistieron al *meeting* «algunos obreros y diferentes compañeras». Y en efecto, en el local no se cabía, á pesar de haberse quitado casi todas las butacas, siendo muchísimos los que quedaron fuera.

Por donde se ve que el respeto á la verdad anda en la redacción de *El Tiempo* al nivel del sentido jurídico.

De nuestro amigo Iglesias dice que repitió el discurso de años anteriores, lo cual nos hace sospechar si en años anteriores venían de Cuba buques cargados de soldados enfermos, y abrió el Gobierno una suscripción para atender á la crisis obrera de Andalucía, y se había declarado la guerra turco-helénica, etc., etc.

Por último, dice que «por la tarde, los socialistas convidaron á merendar en la Bombilla al compañero Iglesias». De modo que tampoco se enteró de que cada cual se convidaba á sí mismo.

La Correspondencia dice (y vamos á escape recogiendo exabruptos) que se consumió *peleón* en abundancia, y tiene razón si llama abundancia al vino correspondiente á un cubierto de dos pesetas.

No está en lo cierto cuando dice que el compañero Iglesias censuró á la Prensa por no haber publicado la convocatoria del *meeting* y de la jira: si esto hubiera dicho, habría faltado á la verdad, vicio ó defecto que no tiene. Lo que nuestro amigo dijo fué que, á pesar de la conspiración del silencio adop-

tada por la Prensa respecto a la Manifestación internacional obrera, ésta había tenido más importancia que el año anterior, como lo probaba el grandísimo número de trabajadores que habían asistido a la *meeting* de la mañana. Como tampoco dijo que su voz se oía en Roma y en París, sino que aquella fiesta se celebraba a la vez en París, en Berlín, en Nueva York, etc.

Y como fueron muchos los que asistieron a la jira, de los cuales bastantes habrán leído *La Correspondencia*, nosotros le aconsejamos, si quiere conservar su crédito de periódico de información, bastante averiado por vicisitudes de los tiempos, que no utilice los servicios de *reporters* ciegos y sordos.

**

Pocas veces suelen distinguirse las autoridades por su respeto a la ley cuando se trata de los trabajadores, pero al acercarse el 1.º de mayo pierden los estribos, ante el temor, sin duda, de perder los garbanzos.

Allá va un racimo de noticias en prueba de nuestro aserto:

El gobernador de Almería prohibió la circulación de una hoja que la Agrupación Socialista dirigía a los trabajadores, y a los individuos del Comité que, en vista de la negativa del gobernador se presentaron a recogerla, los despidió éste con cajas destempladas, añadiendo así la falta de cultura y de educación a la falta de respeto a la ley.

El de Bilbao, a quien por cierto toma el cabello con mucha gracia nuestro colega LA LUCHA DE CLASES, ha denunciado a éste e impúestole además una multa de 500 pesetas, apoyándose en un artículo de la ley provincial que estaba ya en desuso desde la primera etapa del Gobierno conservador, sencillamente porque no viene a cuento.

El de la villa y corte, arrepentido sin duda de haber dejado pasar el cartel de las letras gordas que el año anterior se le había indigestado, y no queriendo quedarse sin hacer su correspondiente barrabasada, prohibió que en la jira campestre ondeasen las mismas banderas que por la mañana permitió en el *meeting*.

Y en Valencia, el delegado de la primera autoridad de la provincia disolvió la reunión que en el Teatro Pizarro se celebraba en la mañana del 1.º de mayo.

Y hasta la fecha no hay más arbitrariedades que lamentar.

**

Refiriéndose a la Manifestación del 1.º de mayo, ha dicho el Sr. Pi y Margall en *El Nuevo Régimen*:

Hoy se mira ya con general indiferencia aquel día temible. Se sabe que todo se ha de reducir a pronunciar a puerta cerrada más ó menos fogosos discursos contra la burguesía, y no se preocupa nadie con tan inocentes desahogos.

Suponemos que después de escribir lo anteriormente copiado, el Sr. Pi abandonará la lucha legal y se sumará a los que defienden el procedimiento revolucionario único.

O anda á cachetes con la lógica, por cuyos fueros tantas batallas libra siempre.

Porque si el pronunciar discursos más ó menos fogosos en local cerrado (porque la ley no permite otra cosa) son desahogos inocentes, ¿qué toca hacer? ¿No es el ejercicio del derecho de reunión un medio legal de emitir el pensamiento y propagar las ideas? Pues esto es lo que el jefe del partido federal ha venido sosteniendo hasta ahora.

¿Considera la propaganda legal y pacífica desahogo inocente? Pues su puesto está al lado de los republicanos que en el *meeting* del Circo de Colón gritaban: ¡Queremos fusiles!

A *La Voz Cantabra*, que ha copiado el artículo del Sr. Pi a que nos referimos, le rogamos que nos explique la contradicción que resulta entre las simpatías que demostraba hace poco hacia la Manifestación del 1.º de mayo y lo que ahora dice su jefe.

Y de paso, damos nuestro más sentido pésame a *El Francolí*, de Tarragona, que ha dedicado a la Fiesta del Trabajo su número del 1.º de mayo, en el cual, entre otras cosas, se lee lo siguiente:

En tanto llega la hora del triunfo, divulguemos el ideal de los que trabajan, celebremos el 1.º de mayo, y hoy por la propaganda como mañana por la realización de la misma contribuyamos a emancipar al productor. Así piensa el partido federal al proclamar sus reformas sociales, y así cumplimos el deber de quien ama a la Federación y a la República.

Todo eso, ciudadano *Francolí*, según la autorizada opinión de D. Francisco Pi y Margall, son *desahogos inocentes*.

**

De firmeza en las ideas y de seriedad política no andan mal *nuestros* hombres públicos.

Ahora le ha tocado a un señor García Lomas mudar de casaca, el cual, en compañía de más de 180 propietarios é industriales del distrito de Palacio, procedentes unos del partido liberal y otros del republicano, ha dado el salto mortal, cayendo de bruces en la parodia de partido que capitanea Silvela.

El motivo de este cambio tan radical en las opiniones le explicó con encantadora franqueza en el acto de la *jura* un señor Vergara, industrial, quien dijo que él, Vergara, y varios amigos suyos habían sido republicanos, pero que en vista de que éstos no se entendían y de que nada han de conseguir, habían decidido declararse monárquicos.

Esto se llama *tener quinqué*, como dice Carreras en *Los Cocineros*.

**

El Consejo Supremo de Guerra y Marina ha dictado al fin sentencia en la causa llamada de los anarquistas de Barcelona, condenando a muerte a 5 de los procesados, y a penas que varían de siete a veinte años de presidio a otros 20, absolviendo a los demás, que ascienden a 63.

Las denuncias hechas por los mismos procesados respecto a los malos tratamientos de que han sido víctimas han quedado, como otras tantas cosas, envueltas en las sombras del misterio.

Y como si esto fuera poco, el Gobierno ha acordado, utilizando una ley que está en pugna con la Constitución de la Monarquía española, y que, por tanto, es irrisoria, deportar como anarquistas a los individuos absueltos.

La Prensa llamada liberal y democrática mira impasible este atentado a la libertad del pensamiento, mientras aplaude a Castelar cuando dice que hemos alcanzado la mayor suma de libertades y de derechos.

Protestamos nosotros cuando se trató de aprobar ley tan bárbara; protestamos hoy cuando se trata de aplicarla.

**

De Madrid Cómico:

Los generales siguen abandonando la campaña cuando se les antoja y volviendo a la Península por enfermos, ó por cansados, ó para asuntos particulares.

Se da el caso (los casos, porque ya son incontables) de que en cuanto uno se distingue en Cuba ó Filipinas por su valor ó por su inteligencia ó por su suerte, ya le entra comoción por volver a su hogar tranquilo.

Y el Gobierno, que peca de fino en este asunto, se apresura a complacerle, diríase que con mil amores...

Lo malo es que esta cortesía no se extiende hasta los soldados, que no sólo no vuelven cuando quieren, sino que ni siquiera los traen cuando lo necesitan.

Amigo, la disciplina tiene unas exigencias... Especialmente la disciplina referente a la gente menuda...

¡Buena estocada, *compañero* Sinesio!

LOS CONCEJALES SOCIALISTAS

Verificándose el próximo domingo elecciones municipales en nuestro país, parecemos oportuno dedicar algunas líneas a la conducta observada en los Ayuntamientos de Bilbao, El Ferrol y Mataró por los tres representantes de nuestro Partido que hay en ellos, y cotejar después su conducta, no con la de los concejales monárquicos, porque éstos hace tiempo que nada prometen a los trabajadores, sino con la de los concejales republicanos, que tanto y tanto han prometido al pueblo obrero.

Nadie negará que la influencia de un concejal de cualquiera opinión en un Ayuntamiento no puede ser decisiva, ni mucho menos. Aun siendo hombre de mucha inteligencia, de mucho cálculo y de extraordinaria actividad, su tarea tiene que quedar reducida casi siempre a una simple crítica de aquello que se haga en el Municipio contrario a las ideas ó a los intereses que él representa.

Pues sin dar nosotros a los concejales que llevan hoy la voz de nuestro Partido en los citados Municipios, todas aquellas cualidades, podemos asegurar que su obra, que su modesto trabajo en ellos ha causado huella, se ha hecho notar y ha trascendido, no sólo a sus respectivas poblaciones, sino a una parte relativamente considerable del país.

Por de pronto, nadie puede decir de esos representantes socialistas que hayan intervenido en ningún asunto del Concejo con fines puramente personales, de beneficio material para ellos. Por el contrario, no cobrando dietas por el cargo concejil y tenien-

do los tres que vivir de su propio trabajo, representa para ellos un verdadero sacrificio el formar parte del Ayuntamiento. Esto solo dice claramente que van a la Corporación municipal con el único fin de defender en ella los intereses del proletariado.

¿Cómo han sido defendidos éstos por dichos compañeros? Con verdadero celo, con todo el interés que merecían, con la mayor voluntad.

En los asuntos pequeños, como en los grandes, en los de carácter puramente administrativo como en los económicos, han emitido siempre su opinión, no olvidando nunca lo que a los oprimidos convenía, ni tampoco el bien general de los administrados. Viendo rechazadas casi todas sus proposiciones en el seno del Ayuntamiento, han tenido la satisfacción de saber que eran acogidas gustosamente por el pueblo trabajador, que los considera hoy como representantes suyos y establece entre ellos y los que antes tuvo la diferencia que hay entre el amigo y el adversario.

En ocasiones, su razón ha sido tan grande y la circunstancia tan bien escogida, que han logrado que el Ayuntamiento, sincera ó calculadamente, haya aprobado lo por ellos propuesto. Cierta es que algunas de las proposiciones aprobadas se han anulado después ó no se han cumplido, pero tal accidente podrá ser motivo para que se critique la poca formalidad ó la hipocresía de los concejales burgueses, pero no mengua en nada el éxito de nuestros correligionarios.

No hace mucho tiempo arrancó Perezagua al Municipio bilbaíno un voto favorable a la creación de una tahona municipal que libraba a los trabajadores de la capital de Vizcaya de la desmedida codicia de los patronos panaderos.

El compañero Fernández, oponiéndose a la petición de una alta autoridad eclesiástica, obtuvo del Ayuntamiento ferrolano que no se empeñara más de lo que está dando el dinero que aquélla pedía para formar un batallón de voluntarios con destino a Cuba.

Rocafort, con su iniciativa, decidió al Ayuntamiento de Mataró a salvar las dificultades que había para emprender las obras de las *rieras*, donde podían ganar su sustento bastantes trabajadores, y logró del mismo que votase la creación de lavaderos públicos.

Se ve, pues, que, aunque modesta, la obra de los tres concejales socialistas ha dado resultados beneficiosos a la clase obrera, pues allí donde no ha logrado una ventaja material para los individuos de la misma, les ha proporcionado beneficios morales, entre ellos el de adquirir la certidumbre de que tiene ya verdaderos defensores de sus intereses.

Los partidos republicanos no tienen en los Municipios tres solos concejales, como el Partido Socialista, sino muchísimos, llegando a contar mayoría en algunos. ¿Y qué han hecho? ¿qué han realizado en beneficio de la clase trabajadora? ¿qué influencia benéfica han ejercido en la marcha de su partido? Ninguna. Salvo honrosas excepciones, los concejales republicanos no se distinguen de los concejales monárquicos más que en el nombre. Van a los Municipios a procurar por sus intereses personales y a ser complacientes servidores de la clase explotadora.

Eso explica perfectamente que la masa republicana se muestre partidaria del retraimiento electoral y preste atención a los que le hablan de hacer un cambio político violentamente en 24 horas. ¿A qué ir a la lucha electoral—dicen esas masas—si no hemos visto resultado alguno favorable con la entrada en los Municipios y en el Parlamento de nuestros representantes? ¿A qué mandarlos a esos sitios si en ningún sentido adelantamos nada? Y contestando con estas preguntas a los jefes que les recomiendan el ejercicio de la papeleta electoral, vause en mayor número cada día a las filas socialistas ó al retraimiento.

Lo contrario pasa en nuestro Partido. Como la conducta de los tres concejales socialistas se ajusta perfectamente al programa que sustentamos y a los intereses de la clase trabajadora, sus campañas en los Municipios aumentan el número de defensores de la bandera roja y despiertan el deseo en muchos trabajadores de ejercer el derecho electoral.

Orte y Perezagua con su presencia en el Municipio han llevado a la Agrupación Socialista bilbaína no pocos adeptos.

Fernández con su presencia en el Ayuntamiento de El Ferrol ha contribuido a que el número de socialistas crezca en aquel departamento marítimo.

Rocafort, con su conducta en el Ayuntamiento de Mataró, ha hecho que la fuerza

socialista sea en aquella ciudad industrial más poderosa que era antes.

Y los tres, desde sus respectivos Municipios, han conseguido que en todos los puntos de España donde nuestro Partido cuenta con alguna organización ésta se haya robustecido.

¿A qué se debe esto? ¿Cómo explicarse que tres hombres solamente logren lo que no logran los muchísimos concejales republicanos?

Pues a que estos tres hombres, fieles al programa y a los acuerdos de su Partido, miran por los intereses de los trabajadores; en tanto que los otros, habiendo prometido mucho y no cumpliendo siquiera lo que a manera de cebo contiene su programa, defienden los intereses de la clase explotadora.

Ahí está la diferencia, y los trabajadores que no quieran perder el tiempo deben tenerla en cuenta para dar su voto a los candidatos socialistas y negárselo a los candidatos burgueses, sea el que fuere su color político.

VICTORIA OBRERA

El 1.º de mayo de este año ha sido importante en Vizcaya no sólo por tomar parte en la Manifestación mayor número de trabajadores y producido entre ellos un entusiasmo delirante, sino por haber influido para mejorar la condición de algunos miles de obreros y borrar una desigualdad irritante y ofensiva.

A consecuencia de la huelga de mineros del 90, en la que intervino el general Loma, redujéronse las horas de labor a los que trabajaban en Gallarta, La Arboleda y otras minas del monte; pero, sin que se explique por qué, el beneficio no se hizo extensivo a los que prestaban sus servicios en las minas «Morro», «Malasopera», «San Luis» y otras inmediatas a Bilbao.

Resultado de esta desigualdad: que mientras los mineros del monte trabajaban 10 horas, los de las minas próximas a la capital tenían que hacer una jornada de 13 horas por el *crecido* salario de 3 pesetas ó 3,50 a lo sumo.

Decididos estos compañeros a que tan anómala y perjudicial situación desapareciera, acordaron reclamar el 1.º de mayo a los propietarios que las condiciones de su trabajo se igualaran con las de todos sus compañeros de oficio.

Hecha la reclamación, los patronos trataron de resistir, pero viendo la firmeza y resolución de los huelguistas y que la petición de éstos, por lo razonable y justa, era defendida hasta por gentes de la misma clase patronal, han acabado por ceder a los deseos de los operarios.

Felicitemos de todo corazón a tan valientes y enérgicos compañeros, que han sabido demostrar, a la vez que una estrecha unión, paciencia y tino para alcanzar la victoria.

Persistan en esa conducta, hagan porque los imiten los demás compañeros de trabajo y verán cómo logran salir del miserable estado en que los tienen sus opresores.

HUELGA DE MANRESA

Con poca diferencia, la huelga sigue como en la anterior semana. No hay más variación sino que han venido algunas trabajadoras de Pont de Vilumara, Mura y Rocafort, pero en número mucho menor del que pensaban los fabricantes.

Estos muestran sumamente torpes, pues con su resistencia no logran más que sufrir quebranto en su capital. Los huelguistas son cada vez más apoyados por la población. Es más: la resistencia de aquéllos no produce otra cosa que aumentar el odio contra ellos y hacer más firme la unión obrera.

Por haber acudido al domicilio de la Sociedad de Albañiles a asuntos referentes al cobro, han sido detenidas tres mujeres. ¡No es cosa de que las autoridades estén de más! Sigue detenido el compañero Tuset en la cárcel de Barcelona, sin que sepamos a qué invención se ha recurrido para cometer tal arbitrariedad.

En los días 17 y 18 del corriente se han recaudado 3.425,49 pesetas, de las cuales 700 lo han sido en calidad de préstamo.

Se han distribuido: a 444 obreras, a 6 pesetas cada una, 2.664; a 168, a 3 pesetas, 504; gastos de Comisiones, 323,50. Total distribuido, 2.491,50 pesetas. El déficit en la anterior distribución fué de 207 pesetas (que, por error de caja, apareció equivocadamente), y en ésta de 66,01.

Por lo ocurrido en el salón del Consistorio de esta ciudad, y ya narrado por la Prensa, han sido procesados y suspendidos los concejales posibilistas. Este asunto no interesa á los obreros: son cosas de burgueses, que á éstos solamente toca ventilar, debiendo los trabajadores tener cuidado de no pagar lo que aquéllos hagan.—EL CORRESPONSAL.

Manresa, 25 abril 1897.

La huelga continúa en el mismo estado. El lunes 26 de abril la Guardia Civil registró varias casas del barrio de Puitarra, ignorándose la causa de semejante hecho.

El grandioso establecimiento del arte fabrica El Remedio se ha convertido en hospicio, y el domingo, para que se divirtieran los que en él están, se les facilitó una orquesta de piano y acordeón, que les sirvió para bailar un poco en el patio. Parece ser que el baile ocasionó alguna desgracia, pues se cayó una niña, que sufrió una conmoción cerebral.

El martes fué detenida una mujer de la fábrica de las puntas por el solo hecho de decir á la Guardia Civil que guardara bien á las acompañantes de la fábrica El Remedio. Visto por las obreras de dicha fábrica que se llevaban á su compañera, abandonaron todas el trabajo y pidieron que las llevaran presas. Se les prometió que la detenida sería puesta en libertad, y ante esta promesa volvieron al trabajo. En efecto, en dicho día la dejaron libre.

El miércoles, viendo las obreras que se las castigaba por hablar, se compraron todas pitos, y al concluir el trabajo se formaron, y cuando la Guardia Civil pasaba por delante de ellas custodiando las *esquirolas*, las silbaron. Al día siguiente la silba fué mayor. Enterado de esto el alcalde, mandó pregonar un bando en que prohibía silbar y celebrar reuniones en las calles, imponiendo castigo á los padres de los menores de edad si éstos son detenidos.

El fiscal militar ha tomado declaración á varios carpinteros y albañiles con motivo del proceso instruido á causa de la silba que hubo el jueves.

Las condiciones fijadas por el Sr. Bertrand son 3 telares para unas trabajadoras, y 1 1/2 para otras. Las obreras no se hallan dispuestas á aceptarlas.

En Pont de Vilumara se ha trabajado ya esta semana; pero ayer, sábado, cuando llegó la hora del cobro, las espiadoras no quisieron tomar los cuartos por no estar conformes con el trato que les hacían. Veremos en qué para esto.

La fábrica del Pon, del Sr. Rabodrosa, ha vuelto á quedar parada por no haber aceptado ninguna de las soluciones que le proponía la Comisión que se avistó con él.—EL CORRESPONSAL.

Manresa, 2 mayo 1897.

Aspecto social de la tuberculosis.

(Continuación.)

Las limosnas que aisladamente inspira la santa caridad, benditas sean siempre, algo consiguen, escenas tiernísimas algunas veces provocan, pero son insuficientes, de todo punto insuficientes para la intensidad y extensión del daño que intentan reparar, como los tiros sueltos de fusil antiguo nada alcanzarían ante formidable enemigo armado á la moderna y desplegado en extensísima línea de batalla.

Mas como sistema, el socorro, la filantropía, la Beneficencia pública de nuestras días es un sistema pésimo, impotente y estéril para combatir la tuberculosis en la clase proletaria, tanto que, más bien que sistema, parece una ficción. Los médicos lo sabemos y en secreto nos lo decimos: ante la terapéutica complejísima y cara de la tisis; ante los mil recursos que el tísico necesita para conseguir de los remedios higiénicos, salvadores, las energías curativas, esos auxilios insuficientes y escasos, esa lucha tan desigual sin armas contra enemigo tan tenaz y tan rebelde á que nos condena la Beneficencia que hoy se usa, esas limosnas escasas y tardías que á veces son de pan y arroz, ante el largo infortunio de enfermedad y de miseria que hemos estado presenciando, no nos parecen caridad, antes bien nos parecen el *Inri* que sobre la cabeza del muriente tísico pone la hipocresía social.

Y puestos ya á decir verdades, ¿por qué no decirlas todas? ¿Por qué no decir también que no hay caridad en el mundo? ¿Por qué no decir que los que más tienen son los que menos dan?

En el año 1889 publicaba en la *North*

American Review Mr. Carnegie, uno de los más ricos capitalistas de los Estados Unidos y dueño de la primera fábrica de hierro del mundo, un artículo sobre la «Riqueza», en el que venía á decir en substancia que los ricos debían destinar una buena parte de sus caudales ó ganancias al remedio de la miseria y de la desgracia. Mil periódicos reprodujeron en todos los países de Europa el célebre documento; se editaron millares de folletos. Adler, Hughes, Gladstone, Manning, Gibbons, ministros, presidentes de Gobierno, cardenales, se ocuparon en comentarlo y aplaudirlo. ¡Era un rico que, predicando con el ejemplo, daba á los pobres parte de sus cuantiosos caudales! ¡Cuán triste verdad, pues, oculta ese universal clamoreo de alabanzas que en el mundo civilizado provocó el artículo de Carnegie! ¡El demuestra mejor que mis razones la poca caridad que en el mundo hay!

M. Gladstone, en otro notable artículo titulado «El Evangelio de la riqueza», comentando el de Carnegie y reflexionando sobre lo mucho que crece la riqueza en Londres, de la cual dice «que apenas se pone en contacto con el deber», calcula que, año tras año, se acumulan en la Gran Bretaña 600 ó 700 millones de libras esterlinas, y el cardenal Manning, refiriéndose á estos cálculos, señala con evangélica tristeza que, á pesar y con vergüenza de tanto oro acumulado todos los años, cierran los hospitales de Londres con 100.000 ó 200.000 libras de déficit. Dice aquél, Gladstone, que se gastan cuatro millones de libras en Beneficencia pública, y replica éste que no bastan, que se necesitan muchos más millones, ya que millares y millares de pobres viven reducidos por la miseria «en una condición que apenas es humana».

Calcula Gladstone que si todos invirtieran el 10 por 100 de sus ingresos en honor de Dios y provecho del prójimo, cuyo importe ascendería á 130 millones de libras (3.250 millones de pesetas), quedarían todavía 70 millones de libras (1.750 millones de pesetas) para aumentar cada año la reserva de los ricos; y estos cálculos de Gladstone sirven para que el gran rabino Adler pueda decir luego, con irónica y terrible reflexión, que ese bello ideal que parece un sueño, es tal sueño porque los capitalistas cristianos aun no han comenzado á hacer lo que en su día hicieron y siguen haciendo los judíos.

Y bien, señores: lo que pasa en Londres, lo que sucede allá, lo que dicen y comentan Gladstone y los cardenales Gibbons y Manning, ¿no pasa acaso en todas partes? ¿no ocurre también aquí? Sí, desgraciadamente. También aquí tenemos grandes capitales, y no hay un mes que no aparezca en periódicos un suelto pidiendo para los niños de San Eugenio una limosna por el amor de Dios. ¿Es eso caridad? También aquí hay grande riqueza acumulada, que no rinde, que no tributa, que apenas se pone en contacto con el deber, cual dice Gladstone, y en nuestro Santo Hospital conflictos á diario por falta de recursos y de subsistencias. ¿Es eso caridad?

En uno de estos días pasados, vispera de Pascua, se reunían en un templo, no importa decir cuál, muchas señoras afiliadas á una de las cofradías más antiguas y de más crédito en este orden de instituciones. Hubo sermón ó plática; se las habló del cielo, de las Pascuas, de la alegría del pueblo cristiano en aquellos días, de la caridad, de la pobreza con que quiso venir al mundo el niño Dios; de suerte que todo, la ocasión, el sitio, el incienso, la bondad y la fe de las devotas, las palabras del púlpito, el ejercicio espiritual, todo convidaba á que de aquella iglesia saliese una gran limosna. Pero llegó el momento de la colecta, circuló la bolsa, una de las señoras puso 20 reales; entre todas las demás, y pasaban de 40, y había millonarias, llegaron á ¡14 pesetas...! ¿Es eso caridad?

Tuvimos aquí, según habéis oído al leer su hermosa Memoria mi dignísimo secretario, la dicha de poder dar buen número de limosnas, que, al pasar de 500 pesetas, hacían temblar de emoción á las pobres y desgraciadas manos que las recibían; cierto es esto; pero ¿cómo las sacamos? Con los primeros de los Benlliure, con los incomparables brindis de los Bertrán, con los hermosos cantos de aquella Amalia Puig, refulgente estrella del arte, para siempre ¡ay! eclipsada ya. Recoger el dinero por eso y mediante eso, ¿es acaso caridad?

No, señores, seamos francos; quitémonos la careta y confesemos que cuanto más ricos somos, fuera de raras, raras excepciones, como la de Carnegie, menos caridad tenemos. Decimos que el pueblo valenciano es caritativo porque será más que otro y por-

que hemos convenido en llamarnos así, pero no es verdad; es decir, el pueblo sí, el verdadero pueblo, esas pobres cigarreras y pescadoras, por ejemplo, son las que más caridad tienen proporcionalmente á lo que las infelices ganan; las que más se auxilian en sus quebrantos, cuando la misera choza se incendia; las que más dan para el culto de su Dios en los altares; las que más le dan á la patria, ya que le dan lo que más vale, que es la sangre de sus hijos; pero esa otra parte de la sociedad pudiente, la que con 6.000 reales se considera desligada de todo otro compromiso patriótico, ésa no, ésa es la que tiene que confesar su pecado, ésa tiene más codicia que caridad.

EL COLECTIVISMO

Una de las consecuencias del principio colectivista de extraordinario alcance para la realización de la justicia social, es la extinción definitiva de la desigualdad económica, y, como corolario, de la desigualdad política y moral, representada por el régimen de las *clases*. *Clases altas y clases bajas*, clase propietaria y clase trabajadora, ¿qué son sino la persistencia de las antiguas tiranías, de los antiguos privilegios, de las *castas*, del *patriciado*, de la *aristocracia*, una forma, en fin, de las opresiones é injusticias de las edades ignorantes y bárbaras? Todas estas podridas raíces del viejo mundo las arranca el Socialismo con mano fuerte de la superficie del nuevo mundo. En una organización social racional y equitativa no puede haber privilegios legales: no hay otra desigualdad que aquella que determina la diferencia de actividad, de energía, de voluntad, esto es, de virtud.

Como nadie podrá vivir del monopolio de los capitales, todos tendrán que trabajar, y como el capital será gratuito y universal, serán para todos iguales las condiciones del trabajo. No habrá más que una clase: la de los productores libres y solidarios, iguales ante la ley y ante la organización social, desiguales solamente en el grado de fuerza y de persistencia que dediquen al trabajo.—A. DE QUENTAL.

NUESTROS MUERTOS

La Agrupación Socialista de Madrid ha perdido al compañero **Luciano Alvarez**, víctima de penosa y larga enfermedad.

Lo mismo en las filas del Partido, que en las de la Asociación del Arte de Imprimir, á la que pertenecía también, se portó siempre como excelente correligionario y buen compañero, defendiendo cuando era preciso las ideas socialistas y el fin que persigue la Asociación de Tipógrafos.

Por su modestia, seriedad y compañerismo estimábanle muchísimo sus correligionarios y sus compañeros de profesión. Reciba su desconsolada familia nuestro más sincero pésame.

Como una nueva prueba de la conducta que con la clase obrera observan ciertos sujetos que se llaman republicanos, daremos á conocer oportunamente un hecho realizado con el Centro Obrero de Barcelona por el abogado federal

D. CONRADO ROURE,

ex presidente del Centro Federalista de Barcelona y ex vicepresidente del Consejo Regional de Cataluña.

Ya hablaremos.

Hemos recibido varios ejemplares de un folleto titulado *Método para acelerar el triunfo del problema social*, escrito por Juan Paga y dedicado á nuestro amigo Iglesias.

Agradecemos la atención del remitente, pero á la vez nos conviene hacer constar que somos absolutamente ajenos á la publicación de dicho folleto.

PROTESTA (1)

Bueno.. Que sí.. Conforme.. Está mal hecho que derroche el jornal de esa manera y que todos los sábados me gaste la mitad, muy corrida, en la taberna. Andar agarradito á las paredes, cosa que me sucede con frecuencia, es impropio de un hombre que se estime y que tiene un adarme de vergüenza. Y peor el llegar á la guardilla

(1) De Madrid Obrero.

con el fin decidido de armar gresca si la mujer se enfada por que llevo, en vez de mi jornal, una miseria que no da ni *pa* sopas... Y, por último, acabar con sus llantos y sus quejas de un modo algo brutal... sin que la mano repare nunca el sitio donde pega. ¡No ha de estar mall... Sereno, soy el hombre más blando y más sensible de la tierra, y arrimo el hombro á trabajar cual nadie, sin sentir ni cansancio ni pereza. Y quiero á mi mujer... ¡pues ya lo creo! ¡Hombre tendría gracia no quererla si, á pesar de sus prontos... naturales, resulta una infeliz de puro buena, y me cuida... en domingo, sobre todo, como se cuida á una persona enferma! Pero el vino es traidor, y cuando el hombre bebe por distracción más de la cuenta ya es otro... y se embrutece... y está claro: ¿qué ha de dar sino coces una bestia? Mas es duro... muy duro que la gente mire casos iguales de manera distinta, y cuando el pobre se emborracha, le insulte, le maltrate y le escarnezca, y si el rico se achispa, por ser rico, muy poco ó nada de su aprecio pierda. ¿Que no digo verdad?... ¡No he de decirlo! Y á dos pasos de mí tengo la prueba. Cuando vuelvo los sábados á casa, me encuentro casi siempre en la escalera al señor del primero... que es un punto de lo más filipino *pa* correrla... Y yo... vengo perdido... ya se sabe, pero él está lo mismo que una cepa, tanto, que muchas veces, yo le ayudo á subir y le pongo ante su puerta, y él me llama su amigo, y como amigo me dice cosas que me dan vergüenza. Pues luego... ¿qué sucede?... Que el portero le saluda y le llama su excelencia, y á mí me empuja *pa* que salga pronto y me dice expresiones muy groseras por mor de este defecto, *pa* el que en vano hago firmes propósitos de enmienda. ¡Y que esto da una rabia! Porque pienso que entre el señor y yo... no hay diferencia, sino que él se emborracha en el casino y yo, porque soy pobre, en la taberna; él con *Champán* del caro ó con *Burdeos*, y yo con peleón ó Valdepeñas; lo cual que, bien mirado, nada tiene que ver, en mi opinión, con la decencia.

LUIS DE ANSORENA.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—En la última asamblea celebrada por la Agrupación Socialista se aprobaron las cuentas de los meses de febrero y marzo y la conducta del Comité, leyéndose además el movimiento habido en el último de dichos meses, que fué de 1 baja por 8 altas.

Terminada la sesión, el compañero Morato disertó acerca de «La escuela y el taller». Respecto de la primera, dijo que tal como hoy estaba, más que para enseñar, parecía que se había fundado para estropear la inteligencia de los niños. Leyendo trozos de algunos de los libros que más usuales son en la primera enseñanza, demostró que en vez de un alimento intelectual bueno y adecuado á la capacidad de los niños, propinaseles una porción de absurdos, disparates y vaciedades. En otros países—dijo—se han adoptado métodos verdaderamente racionales para la enseñanza de la niñez; pero en el nuestro, que va á la cola en todo, son contados los establecimientos donde rige alguno de aquéllos. Tratando del taller, manifestó que en él, lejos de enseñarse al niño lo que le interesa para ser un buen obrero, y de no hacerle trabajar más de lo que le permiten sus fuerzas, se le trata brutalmente, se le convierte en criado de todos y se le hace estar más tiempo en el taller que á los mismos oficiales. Puso término á su conferencia el compañero Morato prometiendo ocuparse con más extensión del mismo asunto otro día y diciendo que en el porvenir la escuela y el taller serán lo que no son hoy: la primera, verdadero templo del saber, abierto de par en par á todos los hombres; el segundo, templo del trabajo, donde todos acudirán gustosos á cumplir el deber de cooperar á la producción necesaria á la sociedad.

La concurrencia, que era numerosa, aplaudió á nuestro amigo cuando puso fin á su discurso.

—La Sociedad de Cocineros y Camareros publicó oportunamente una hoja, en la cual, después de hacer notar la importancia del acuerdo del Congreso de París respecto á la legislación protectora del trabajo, recomendaba tomasen parte en la Manifestación obrera aquellos de sus individuos á quienes las circunstancias se lo permitieran.

Dicha Sociedad estuvo representada tanto en el *meeting* celebrado en el Salón Variedades, como en la jira verificada por la tarde.

—La Sociedad del Arte de Imprimir se componía á fines de abril de 684 individuos.

Erandio.—En la última junta celebrada por la Agrupación Socialista fueron aprobadas las cuentas del último trimestre.

Santiago.—La Sociedad de Carpinteros ha votado 5 pesetas para auxiliar á las huelguistas de Manresa y 10 para hacer lo propio con los huelguistas de Carballino.

Sestao.—Los cargadores de los muelles de

esta localidad y de Baracaldo se han constituido en Sociedad de resistencia. Reina entre dichos compañeros mucho entusiasmo. El número de asociados asciende ya á 180, entre los cuales figuran 40 mujeres.

Pontevedra.—Los obreros de la vía férrea en construcción de esta capital á Carril se han declarado en huelga reclamando 10 horas de trabajo ó aumento de jornal.

Gallarta.—Organizado por la Agrupación Socialista de esta localidad se ha celebrado en el frontón de la misma una *meeting*, al que asistieron los compañeros Perezagua, Hernández y Basterra, de Bilbao.

El objeto de esta reunión era señalar la importancia del 1.º de mayo y tratar de las próximas elecciones municipales.

Presidió el compañero Gutiérrez, quien enalzó la Manifestación obrera y aconsejó que se trabajara con empeño en las próximas elecciones municipales.

Basterra, después de encargar á todos que celebraran la Fiesta del Trabajo, recomendó la unión para poder suprimir las tiendas obligatorias y los barracones, y dijo que en las próximas elecciones los trabajadores deben votar por los socialistas, que son los verdaderos defensores del pueblo.

En el mismo sentido hablaron los compañeros Taracón, de La Arboleda, Hernández y Perezagua.

Resumió el presidente, poniendo término á la reunión, que se disolvió en medio del mayor orden.

Al acto concurrieron, entre hombres y mujeres, más de 3.000 personas.

Esta Agrupación ha acordado presentar candidato en las próximas elecciones municipales al compañero Cándido Lucio.

La Comisión encargada de todos los trabajos electorales la forman Gutiérrez, López, Lucio y Uriel.

Dos de estos compañeros se presentaron en el Ayuntamiento á examinar las listas de defunciones é incapacitados, y como no estaban expuestas al público, se dirigieron á la secretaría á pedir que se las enseñaran. Allí se les contestó que no las tenían porque el juez no las había presentado, y que, por consiguiente, no había ninguna defunción ni ningún incapacitado. Además, no se había anunciado que los electores podían hacer las reclamaciones que la ley marca. En vista de que el secretario no daba contestación satisfactoria, acudieron á un notario para que levantara acta de dichas irregularidades, y extendida ésta, se ha presentado á la Audiencia. Según han podido observar los compañeros de la mencionada Comisión, en el término municipal de Gallarta nunca se han expuesto al público las listas de electores.

A pesar de tanta ilegalidad, nuestros correligionarios tienen esperanzas de sacar triunfante su candidato.

Vigo.—La Federación Obrera ha acordado enviar 150 pesetas á los huelguistas de Carballo y 25 á los de Manresa.

La Coruña.—Se han declarado en huelga los canteros que trabajan en los bloques del puerto, de los que es contratista el célebre explotador Tato.

Los huelguistas, contando con su unión y con la solidaridad moral y material que han de prestarles sus compañeros, esperan obligar á dicho patrono á que atienda sus reclamaciones.

—Por querer el propietario reducir el personal tipográfico de *La Voz de Galicia*, se ha declarado éste en huelga.

Celebraremos el triunfo de los huelguistas. Encarecemos á los tipógrafos de Madrid y de otras capitales que si son solicitados por dicho burgués para reemplazar á aquellos compañeros rechacen todas sus proposiciones.

Sitjes.—Como todos los socialistas, nuestros correligionarios de esta localidad celebraron la conmemoración de la *Commune* en el local de la Agrupación. Al acto invitaron á las Sociedades obreras.

El compañero Serra, de la Sección de Tonderos, manifestó que, realizando actos como aquél, la Agrupación Socialista de Sitjes, no tardaría en ser un numeroso grupo que se haría respetar.

Después hablaron Alberto Bartés, Mitjans, Mirabent y Durán. Capdet tradujo al catalán el artículo de *EL SOCIALISTA* dedicado á la *Commune*, Carbonell leyó uno de *LA LUCHA*, P. Soldevila cantó una composición titulada *Atractivo social*, letra de J. Carbonell y música de otro compañero que lleva el mismo apellido que éste, y Juan Borrell, de Villanueva y Geltrú (que fué invitado al acto), hizo el resumen de todo lo expuesto señalando los hechos más gloriosos de la *Commune* y sus principales episodios.

Todos los oradores fueron aplaudidos, levantándose la sesión en medio del mayor entusiasmo.

Esta noticia no ha aparecido antes, no por culpa nuestra ni de nuestros amigos de Sitjes, sino por el magnífico servicio de Correos. Enviada por éstos con la debida oportunidad, no llegó á nuestro poder, teniendo dichos correligionarios que comunicárnosla por segunda vez.

El Ferrol.—La Junta Municipal del Censo, fundándose en que faltaba un pequeño requisito, no quiso admitir la inclusión en el censo electoral de más de 20 individuos que lo solicitaron por mediación del concejal socialista. Hay que advertir que ese requisito—la certi-

ficación de ser vecinos—no la obtuvieron aquellos individuos por negligencia del alcalde en el cumplimiento de su deber.

Llevado el asunto á sesión del Ayuntamiento, los pocos concejales que asistieron votaron contra la opinión del concejal socialista el acuerdo de la Junta Municipal, mantenido por el alcalde, único culpable de que la solicitud de inclusión no estuviera completamente en regla.

En la misma sesión nuestro correligionario se opuso á la aprobación de un gasto hecho en las funciones de Semana Santa, y censuró la conducta del alcalde por no haber celebrado la sesión semanal correspondiente.

A petición del mismo compañero, el Ayuntamiento acordó realizar toda clase de gestiones para conseguir que no se efectúe la disposición del ministro de Marina rebajando los jornales á los ancianos de la maestranza.

Los concejales republicanos, que, como en otros muchos Ayuntamientos, se entienden aquí perfectamente con los monárquicos, no acudieron á la sesión para no verse en el trance de votar en contra del alcalde ó de faltar á sus ideas aprobando la conducta de aquél.

Esta diplomacia, encubridora de la falsedad con que proceden los seudorevolucionarios, de poco sirve hoy, pues los obreros ya conocen esas tretas y van comprendiendo lo que deben hacer con los farsantes.

EXTERIOR

FRANCIA.—Se ha celebrado en Dunkerque un Congreso del Partido Obrero del Norte, al que han asistido muchos delegados de los departamentos del Norte, del Aisne y del Paso de Calais, tratando, entre otras cosas, de la próxima campaña electoral legislativa.

—En Armentières, donde había un Municipio compuesto totalmente de elementos reaccionarios, han entrado dos miembros del Partido Socialista.

—Sigue con gran firmeza la huelga de los mineros de la Gran Combe. Los diputados obreros Lamendin y Basly se hallan entre los huelguistas, con el fin de ayudarles en todo cuanto sea preciso.

La *Petite République* ha abierto una suscripción á favor de dichos compañeros y el Municipio de Marsella ha votado para los mismos un donativo de 2.000 francos.

ITALIA.—La burguesía italiana está acreditándose no sólo de cruel y reaccionaria, sino de perversa y miserable.

Hace algunos días un loco atentó contra la vida del rey, y por más que el Partido Socialista ha condenado siempre, como los socialistas de todos los países, los atentados contra las personas, el Gobierno italiano, á fin de poder justificar una bárbara persecución contra nuestros correligionarios trata, de atribuir á éstos la comisión de aquel atentado.

Sus primeros atropellos los ha cometido con el valiente órgano del Partido el *Avanti!*, al cual, por su enérgica campaña contra la clase patronal y sus representantes, desea suprimir el Gobierno presidido por Rudini. Las autoridades han hecho que polizontes disfrazados verificasen una manifestación hostil ante las oficinas de nuestro estimado colega, apedreasen éstas y golpearan é hiriesen á uno de sus principales redactores.

No contento con esto el Gobierno, ha secuestrado tres días seguidos los números del *Avanti!*, sin que los escritos, según aquél pecaminoso, contuvieran nada de particular.

Pero Rudini, como todos los gobernantes que apelan á procedimientos semejantes, se ha equivocado, porque las salvajadas de la Policía y los actos de servilismo de la Magistratura italiana no han servido más que para indignar á los socialistas y á los obreros que se cuidan de sus intereses y hacerles formular enérgicas protestas contra tan vil conducta y expresar sus vivas simpatías por el periódico que defiende sin vacilación alguna la causa del proletariado.

Seguros de que al escandaloso proceder de los imbéciles defensores de la burguesía italiana han de contestar nuestros correligionarios mostrando más unión, más actividad y más firmeza que nunca, les enviamos el testimonio de nuestro fraternal cariño, así como un caluroso aplauso al *Avanti!* por la entereza con que defiende la causa del proletariado.

BELGICA.—En el Congreso celebrado en Gante á fines del mes pasado por los socialistas belgas, además de darse á conocer los extraordinarios progresos realizados en el año último por el Partido, se adoptaron resoluciones importantes acerca de la organización y de la propaganda. Se acordó también enviar 500 francos á los socialistas holandeses.

De la Memoria presentada por el Comité Directivo resulta que la Federación de Guardias jóvenes, que tiene por misión principal hacer la propaganda socialista entre los soldados, se compone de más de 10.000 individuos.

ALEMANIA.—Se ha celebrado en Aix-la-Chapelle una reunión del Comité internacional de los obreros mineros, que ha presidido el delegado inglés Barth.

El ciudadano Lamendin, delegado de la Federación de los mineros franceses, después de indicar las proposiciones que éstos presentan para que se las incluya en el orden del día, ha pedido que se envíe un mensaje animando y felicitando por sus trabajos á los delegados del Congreso de mineros alemanes, reunidos en Helmsted para tratar de la defensa de los intereses de sus compañeros.

El ciudadano Pickard ha recibido el encargo de coordinar todas las proposiciones, imprimir el orden del día y remitirle á todas las Sociedades de mineros del continente.

NORUEGA.—En Bergen, el Ayuntamiento ha acordado establecer cantinas escolares, en las que se dan cuatro comidas á la semana á 1.000 niños de las escuelas municipales.

UNIÓN GENERAL DE TRABAJADORES

SECRETARÍA DEL TRABAJO

El Consejo General de la Federación Internacional de los Trabajadores de los puertos y de la marina mercante (Tom Mann, 181, Queen Victoria Street, London E. C.) recomienda á los obreros de esa profesión en España que se organicen fuertemente é ingresen en la Federación Internacional que sus compañeros de trabajo de los demás países han formado.

Al propio tiempo excita á dichos compañeros para que se apresten á concurrir con su representación directa á la nueva Conferencia Internacional que se celebrará en Londres los días 14, 15 y 16 del próximo junio, donde se tratará de la manera de proceder inmediatamente á mejorar las condiciones del trabajo de los obreros de los puertos y de los buques.

Barcelona, 21 de abril de 1897.—Por el Comité, ANTONIO GARCÍA QUEJIDO, secretario.

ECOS

Un Ayuntamiento rumbo. Mientras le falta dinero al Ayuntamiento de Santiago para realizar obras de interés general, lo tiene en abundancia para emplearlo en cosas nocivas ó de ninguna utilidad.

El año pasado visitó el nuncio esta ciudad y el Municipio santiagués gastó 3.000 pesetas en festejarle.

Cuando algunos hijos de burgueses que estudian en la Universidad santiaguésa volvieron de correr una *juerga* por muchos pueblos, constituidos en «tuna», el Ayuntamiento les obsequió con un banquete.

Todos los años paga este mismo Ayuntamiento los gastos que ocasiona la procesión del Jueves Santo, gastos que representan una buena suma. Por cierto que en esta procesión fueron alumbrando los individuos del Circulo Católico, á cuya cabeza iban sus *amabilísimos* protectores. Entre esos individuos formaban algunos que no hace mucho tiempo alardeaban de republicanos y hasta de anarquistas. Habiendo desaparecido varias hachas, se ha echado el muerto de tal escamoteo á los humildes miembros del citado Circulo.

Con motivo de haber elevado á la dignidad cardenalicia al arzobispo de esta ciudad, se han disparado infinidad de cohetes y bombas durante tres noches y ha habido iluminaciones, banquetes y *lunchs*, la mayor parte de esto costeado por el Ayuntamiento.

En cambio, las calles están sin arreglar, los servicios públicos de imprescindible necesidad desatendidos y muchos obreros percibiendo una retribución que apenas les alcanza para comer.

Los concejales de Santiago, como buenos burgueses y mantenedores del poder clerical, no hacen más que lo que á los intereses de ésta y de los explotadores conviene.

Día llegará en que los trabajadores les saldrán al paso.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

- Gijón.—V. H.—Se enviaron 10 paquetes más del número pasado.
- Berga.—J. P.—Idem medio id.
- Santiago.—S. de C.—Idem 1 id.
- Gallarta.—S. L.—Idem 2 id.
- Oviedo.—M. A.—Idem 40 ejemplares.
- Ciudad-Rodrigo.—C. M.—Idem 23 id.
- Vilasar.—J. F.—Idem 3 paquetes.
- Begoña.—A. S.—Idem 1 id.
- Bilbao.—F. P.—Idem 4 y medio id.
- Barcelona.—J. G.—Idem 4 id.
- Castellón.—V. V.—Idem 1 id.
- Astorga.—B. C.—Idem medio id.
- San Martín de Provensals.—M. V.—Idem 1 id.
- Sitges.—J. D.—Idem 1 id.
- Barcelona.—F. S.—Idem 6 id. Se enviaron recibos.
- Pontevedra.—V. V.—Idem 7 y medio id.
- Alicante.—A. S.—Idem 20 ejemplares.
- Córdoba.—M. J.—Idem 3 paquetes.
- Almería.—A. S.—Idem 3 id.
- Gibraltar.—B. C.—Idem 10 id.
- Valencia.—M. C.—Idem 5 id.
- Valencia.—S. G.—Idem 5 id.
- Mataró.—J. R.—Idem 7 id.
- Valencia.—S. P.—Idem 1 id.
- Valladolid.—R. C.—Idem 1 y medio id.
- Marín.—S. de C.—Idem 1 id. y 1 retrato.
- Coruña.—J. R.—Idem 4 id.
- Toledo.—M. F.—Idem 6 id.
- Palma de Mallorca.—A. LL.—Idem 1 id.
- Valladolid.—G. P.—Recibidas 5 pesetas de su suscripción hasta fin julio 98.
- Tarragona.—J. R.—Recibida 1 peseta de la nueva suscripción hasta fin julio. Conveniría que enviara el nombre de los suscriptores.

Manresa.—I. R.—Del número antepasado se envió 1 paquete más y 2 del pasado.

Bilbao.—*LA LUCHA DE CLASES.*—Dad por recibida 1 peseta de A. L. y 1 de M. P.

Trubia.—M. P.—Se hizo la modificación. Se enviaron del número pasado 2 paquetes más.

Almansa.—J. M.—Recibidas 4 pesetas de 1 «Los Socialistas» y 1 «Origen», que se enviaron.

Berlanga.—B. M.—Recibidas 2 pesetas de su suscripción hasta fin julio 97.

San Martín de Provensals.—F. B.—Recibidas por conducto de Q. 4 pesetas: 3 de A. P. de San Andrés hasta fin septiembre 97 y 1 de 1 paquete del número pasado, que se remitió.

Villaverde.—V. S.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin junio 97.

Zamora.—A. M.—Recibidas 7 pesetas: 4 de paquetes hasta el número 582, 1 de su suscripción hasta fin mayo 97, y el resto á su favor. Se enviaron 3 paquetes más del número pasado. El escrito de W. no pudo insertarse por falta de espacio.

Játiba.—C. D.—Recibidas 40 pesetas de paquetes hasta el número 564. Se le envió 1 «Ley» á A. M., cuyo importe se ha recibido. Se remitió 1 paquete más del número pasado.

Elche.—F. M.—Recibidas 26 pesetas: 19 de paquetes hasta el número 580 y 7 para *LA ILUSTRACIÓN*. Se enviaron 3 paquetes más del número pasado, cuyo importe abona con la suma arriba dicha.

La Bisbal.—S. V.—Adeuda desde 1.º julio del año pasado.

Santander.—E. R.—Recibidas 27,60 pesetas: 20 de paquetes hasta el número 580 y 7,60 del completo de su cuenta de folletos.

Burgos.—P. L.—Recibidas por conducto de la F. T. 12 pesetas de paquetes hasta el número 582. Se enviaron 3 paquetes más del número pasado. ¿Para qué son las 2,40 pesetas que incluís en la vuestra?

Chinchón.—A. G.—Recibidas 12 pesetas de su suscripción hasta fin julio 97.

Almería.—F. G.—Recibidas 10 pesetas: 1 de M. G. hasta fin julio 97, 1 J. F. hasta fin julio 97, 1 de V. V. hasta fin julio 97, 1 de T. A. hasta fin abril 97, 1 de F. G. hasta fin abril 97, 1 de M. G. hasta fin julio 97, 1 suya para *LA ILUSTRACIÓN* y 1 para la C. C. Bilbao.—J. V.—Recibidas 8,60 pesetas: 2 de la suscripción de la S. de Z. hasta fin diciembre 97, 2 para *LA ILUSTRACIÓN*, 2 para la «Biblioteca» y el resto para el C. N. Se mandan los últimos números que pide. Los demás es difícil adquirirlos.

Las Carreras.—A. S.—Recibidas, á más de la cantidad de que ya tenéis resguardo, 4 pesetas: 1 de E. M. de Las Carreras hasta fin mayo 97, 1 de M. D. del mismo punto hasta fin junio 97, 1 de M. L. de San Julián hasta fin mayo 97 y 1 de J. S. del mismo punto hasta fin julio 97.

Vélez-Málaga.—F. R.—Recibidas 6,50 pesetas: 3,50 de paquetes hasta el número 580 y 3 para el C. N. Del número pasado se envió medio paquete más.

Linares.—A. S.—Recibidas 10 pesetas de vuestra cuenta.

Andújar.—A. L.—Recibidas 5 pesetas: 4 de F. G. hasta fin abril 97 y 1 de su suscripción hasta fin junio 97.

Manacor.—B. S.—Recibidas 7,90 pesetas: 5 de vuestras suscripciones hasta fin julio 97, 1 de un paquete del número pasado, que se remitió, 0,15 de 1 «Organización» y 1,75 de su encargo.

Irún.—M. L.—Se hace lo que pide. En el próximo número se insertará su liquidación.

Erandio.—J. G.—Recibidas 6,75 pesetas: 1 de vuestra suscripción hasta fin junio 97, 1 para *LA ILUSTRACIÓN* y el resto para el C. N. Algarinejo.—R. U.—Se envió una «Organización», cuyo importe obra en poder nuestro.

Burgo de Osma.—X.—Recibidos 45 céntimos para ejemplares de *EL SOCIALISTA*, que se le envían.

Santiago.—J. M.—Recibidas 6,15 pesetas: 0,15 para 1 «Ley», 1 para la «Biblioteca» y el resto en el lugar correspondiente.

Alcázar de San Juan.—R. C.—Recibidas 2 pesetas de su suscripción hasta fin septiembre 97. La cuenta de Batllori está incluida en su liquidación, pero no así los otros tres folletos, cuyo importe tiene á su favor. Del himno nos dijeron que no lo han recibido.

Importa lo consignado en este número por paquetes y suscripciones... 160,95
Idem de la cuenta de folletos de Santander..... 7,60

DEFRAUDADORES

Corresponsal en la Arboleda (Vizcaya) fué **ANASTASIO LOBO,**

el cual quedó adeudando 58,45 pesetas de paquetes.

Como con los sujetos cuyos nombres llevamos publicados, con éste han sido inútiles los esfuerzos de esta Administración para hacerle cumplir con su deber.

También ignoramos la residencia de este individuo.

Imp. de F. Cao y D. de Val, á cargo de J. Antonio Herrero, Platería de Martínez, 1.